

Salo todos los jueves.  
 Precio de la Suscripción:  
 Número Suelto . . . B.0.05  
 Panamá: 1 semestre . . 1.25  
 Panamá: 1 año . . . 2.50  
 Extranjero: al año . . . 3.50



# La ACCION CATOLICA



Director: Alfonso Fábrega.  
 Administrador: Juan A. Jaén  
 Diríjase la correspondencia a  
 las Oficinas de A. C. de Pa-  
 namá:  
 Ap. 245 Tel. 922.

—PUBLICACION SEMANAL—ORGANO AUXILIAR DE LA ACCION CATOLICA DE PANAMA (A. C. P.)—APROBADA Y RECOMENDADA POR LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Año I

PANAMA, 5 DE DICIEMBRE DE 1935

57

## FORMACION

## ORGANIZACION

## APOSTOLADO

# Carta abierta de Don Nicolás Victoria J. al Rector de la Universidad Nacional, Dr. Octavio Méndez Pereira

Panamá, 2 de Dic. de 1935

Señor doctor

Octavio Méndez Pereira

Distinguido amigo y colega:

Deseo al comenzar a escribirle esta carta explicarle por qué uso los términos de amigo y colega. Nace el primero del convencimiento íntimo que tengo de que usted y yo somos verdaderos amigos, no de ocasión sino con la intensidad y la extensión hijas de circunstancias bien propicias. Siendo usted de Aguadulce, mi patria chica, e hijo también de mi respetado amigo Don Joaquín Méndez, Q.d.D.g., nuestra amistad ha vivido, vive y vivirá, Dios mediante, dentro del ambiente del más acendrado cariño. El segundo, significa o quiero significar con él, que si no soy ya profesor lo fui hasta hace poco, pero que periodista lo fui, lo soy y lo será mientras Dios no disponga otra cosa. Y como usted ha sido, es y será ambas cosas, profesor y periodista, el término colega como el de amigo es usado por mi esta vez con toda propiedad.

Esta carta que deseo dirigir a usted la motiva la seguridad que tengo, porque usted mismo me lo ha dicho de que los varios artículos que he estado escribiendo, de algunos meses a la fecha en la Estrella primero, y de después alternativamente, en el aludido diario y en el semanario "La Acción Católica", con el título La Universidad Nacional, no los ha leído. Y como el propósito que tuve al publicarlos fue que usted y el Dr. Moscote los leyeran, puesto que además de otras razones los hombres de ustedes les ha gravado el gobierno con la ponderosa carga de fundar y organizar la naciente Universidad, es con ustedes con quienes quería yo tener el honor de conversar largo y tendido por la prensa sobre los diversos asuntos, complejos y delicados de suyo, que constituyen los fundamentos primordiales de tan importante cuestión.

Como yo, a pesar de leer tanto, y de tener tanto que leer, no me acuso del pecado de no leer lo que usted escribe, no

podía imaginarme nunca que artículos míos, referentes a un asunto de importancia suma para el país, asunto del cual estaban ustedes encargados exclusivamente, no llamaran la atención de usted en lo absoluto.

Habermelo convencido de esto es la causa por la cual he resuelto ahora la publicación, no de otros artículos, sino de esta carta, la que, por el hecho de serlo, será leída cuando menos.

Soy el primero en reconocer que carezco de conocimientos suficientes para escribir sobre cuestiones complejas de educación nacional. No tengo, para hacerlo, otros títulos que los que me ofrecen el patriotismo y la buena voluntad, los que ostento con la seguridad de que los conocimientos que poseo, bien escasos por cierto, no constituirán exposición sólida y brillante, pero sí derrotero acertado para llegar en este caso a puerto seguro.

Si no recuerdo mal, creo haber leído que en la hermosa ciencia de los sonidos hay, de vez en cuando, notas fugitivas y débiles que sirven apenas para ligar otras de mayor resonancia. Por eso, mi buen amigo, no estará mal a mi reconocida incompetencia unir con breves conceptos los conceptos luminosos de usted.

El propósito que yo vengo persiguiendo desde mi primer artículo publicado en La Estrella es de que usted y el doctor Moscote se convenzan de que la Universidad hoy, como el Instituto ayer, y la escuela primaria anteaer, no son instituciones que satisfacen el patriotismo sino a condición de ser instituciones esencialmente nacionales, en ningún caso instituciones de partido. Y ello es así porque a La Universidad vendrán los jóvenes, desde luego, de todos los lugares de la república, a ceñirse la frente con la armadura del saber y de la cultura, y a defenderse a la vez de la intolerancia y del odio político. El gobierno al fundar la Universidad no debe pretender entrometerse a cambiar los ideales de la con-

ciencia. La ciencia, en su carácter de institución docente, jamás penetra en esos santuarios. Cuando ella es honrada es verdadera y por ello se limita a exponer hechos, principios de mostrados absteniéndose severamente de transitar la región de las hipótesis atrevidas. Toda tentativa, ha dicho el profesor alemán Virchow, de transformar un problema dudoso en proposición cierta, es empresa condenada a desgraciado éxito. Y Du Oois Reymond, Rector muy calificado que fue de la universidad de Berlín, al proclamar su adhesión a la entonces flamante y hoy olvidada teoría darwiniana pura, agregó en ocasión solemne, "pero me cuidaré muy bien de enseñarla a mis discípulos: de las ciencias en formación sólo es lícito enseñar lo que en ella está perfectamente demostrado".

Este es el criterio que yo deseo prevalezca en nuestra naciente Universidad. Prueba de que ello puede no ser así tengo ya suficiente en mis manos. Ojalá usted y el doctor Moscote quisieran hacerle al país el inmenso beneficio de no permitir que la Universidad se convierta en hacha demoleadora, o en torturador mortero, o en dinamita arteralmente aplicada al cimiento de las creencias. Es necesario advertir, asimismo, a los profesores y alumnos que el buen éxito de la Universidad dependerá antes que de cualesquiera circunstancia, de organismo y de régimen interior, de la atmósfera moral que sea natural ambiente de los educandos.

A la vez que el desarrollo de la disciplina moral, es menester también construir sobre sus bases naturales la disciplina mental de la juventud que a la Universidad concurra. Necesítase ante todo levantar el nivel de los estudios, desoyendo el sofisma que en nombre de la democracia aboga por iniciaciones que en mi concepto dan peores resultados que la ignorancia que se pretende extirpar.

La Universidad no valdría la pena de que existiera si lle-

gare a convertirse en sistema de patentes para autorizar la charlatanería. No bastará tampoco elevar el nivel de los estudios, colocar su orden preciso, si al propio tiempo no se ensancha efectivamente el círculo de los conocimientos que han de obtenerse para alcanzar una instrucción seria y fructuosa, basada en sus dos aspectos más fundamentales, a saber: El del género y cualidades de la ciencia a que se refieren, y el del grado del desarrollo de los espíritus a quienes se dirigen. Si la Universidad aspira a corregir por su parte el vicio de las improvisaciones políticas debe establecer un régimen escolar que devuelva al niño o al joven que recibí convertido en un hombre de bien, ilustrado, leal y sincero.

El rasgo característico hoy en todos los países civilizados ese el de ensanchar la enseñanza hasta convertirla en la verdadera educación nacional. La instrucción sólo comprende uno de los fines racionales humanos, en tanto que la educación lo abarca todo. El conjunto de la obra no se debe malograr descuidando o suprimiendo la enseñanza moral y religiosa, porque si es verdad que el Estado no puede entrometerse a enseñar creencias, ni a imponer uno u otro ideal estético, sí puede y debe hacer accesibles sus claustros universitarios, lo mismo que sus escuelas primarias y secundarias, a la acción imperativa de la familia, que es el primer hogar y el primer magisterio de la educación, ya que el más alto objetivo de esta es el desenvolvimiento de las facultades de la conciencia. Sin este requisito no hay virtud y la virtud es la base de la felicidad privada y pública. Es Rollin quien dice que la virtud inculca al hombre sus deberes; enseñale a manejar con pureza los caudales públicos, y a regir con suavidad y prudencia las riendas del Estado. Ella inspira el amor a la Patria; por ella nos hacemos superiores a la lisonja y a la amenaza, y rechazamos al aura popular y a los medros perso-

nales el testimonio consolador de la conciencia, la aprobación de los hombres honrados y el juicio incorruptible de la posteridad".

No quiero terminar esta carta sin decir a usted, mi buen amigo, que los padres de familia, si bien se informan con agrado de los gabinetes científicos que llegan al país y de los volúmenes que enriquecen la biblioteca y de la publicación de los títulos que honran a los nuevos profesores que han venido, más, mucho más que eso les agrada leer una exposición sabia, como usted podría escribirla, de lo que el gobierno, que usted representa, se propone al convertir en realidad la lisonjera esperanza que hemos venido acariciando en los últimos años. En este caso el silencio sistemático de usted no es prudente, lo prudente es decirle al país que el saber y la virtud se fraternizan mutuamente y que si antes que el saber viene la ciencia en los libros, antes que la virtud debe venir la moral, pero no una moral acomodaticia, sino la moral cristiana, lábaro santo y glorioso a quien le debe toda la civilización cristiana.

Usted podría contestarme diciendo que en su discurso en la noche de la inauguración de la Universidad dijo usted lo que yo y los padres de familia queremos saber, pero a eso podría decirle yo que su discurso, hermoso y brillante, literariamente hablando, no dijo francamente, categóricamente lo que el país necesita saber. Hermoso . . . y brillante y profundo fue el del doctor Maura en la misma noche y también poco dijo nada acerca de nuestra Universidad y de su definitiva iniciación. Es claro, lo que a él incumbía decir lo dijo a maravilla, que fue recorrer con lucimiento las regiones siderales de la Filosofía de la Historia. En usted, mi buen amigo, el caso era otro, el mismo de don Andrés Bello cuando inauguró en Santiago la Universidad de Chile; de Don Ricardo Becerra, cuando a su regreso de la Argentina expusiera, en Bogotá, siendo secreta-

rio de instrucción pública, en la primera administración del Dr. Núñez, la nueva orientación que quería imprimirle a la Universidad Nacional; de don Justo Sierra cuando imprimió a la Universidad Méjico las rectificaciones que tan alto levantaron la intelectualidad azteca; de don Miguel Antonio Caro, en fin, cuando en plena dominación radical de Colombia levantó, por medio de su admirable Oración de Estudio, la alta enseñanza humanista desde los claustros del colegio del Espíritu Santo en la capital de Colombia. Con un discurso suyo así ya sabríamos los panameños a que atenemos y no tendríamos que andar a estas horas a caza de lecciones de Historia de la Civilización de algunos estudiantes, de las cuales nada claro hemos podido sacar hasta ahora.

Usted tiene talento en la mente y sinceridad en el corazón pero le falta la franqueza, o sea, el valor moral que las circunstancias exigen.

En Panamá hay unos cuantos avanzados, ignorantes por lo regular en muchas cosas, que no aspiran a que el país entre de lleno por el camino de una instrucción sólida y de una cultura superior; pero hay también la generalidad de padres de familia, liberales y conservadores, que quieren para sus hijos cultura superior y sólida instrucción. El país necesita saber a favor de qué entidad va a inclinarse la Universidad. El ecleticismo en estos casos es funesto. No se puede servir a la vez a dos señores.

Las lecciones que aspiramos a deducir de las declaraciones terminantes que a usted toca hacer, serán, hoy por hoy, de la más palpable actualidad para nuestro pueblo que después de las vacilaciones y desciertos transcurridos busca con ansiedad temerosa e intranquilidad su equilibrio y su fecundidad y condenada estabilidad, en una organización educativa, respetuosa a la vez de todos los derechos de la autoridad legítima y de los derechos de las libertades esenciales y necesarias. Todos los partidos, de cual

quier clase que sean y con cualquier nombre que se llamen, tienen necesidad de meditar sobre las relaciones de la moral cristiana y de la política; y muchos males y trastornos se hubieran evitado a la nación si los que la han gobernado hasta ahora hubieran respetado debidamente la jerarquía de los valores humanos, poniendo siempre lo espiritual sobre lo material, lo moral sobre lo económico.

Por otra parte, no hay que olvidar que el campo de las luchas modernas es el terreno social; la lucha social es la fatalidad del mundo y el peligro más real e inminente. Sólo las enseñanzas evangélicas pueden traer la paz social, sólo ellas tienen en su seno la fe que levanta y consuela, la fe que extingue la desesperación y fortifica las almas. Sólo ellas enseñan las leyes de la justicia que dan a los poderosos las medidas de sus fuerzas y a los débiles la garantía de sus derechos. Sólo ellas, en fin, pueden inspirar la triple reforma de la cual depende la salvación de la sociedad.

Como usted ve, mi amigo, lo que acabo de exigirle ha de ser la miel hiblea de la universalidad, y de aquí que yo perturbede tanto y tan insistentemente la tranquilidad de usted, a sabiendas de que lo contrario más de lo necesario.

Usted perdonará a éste su buen amigo, viejo maestro, que al insistir tanto sobre un mismo asunto lo hace en nombre de la patria que tanto espera del talento de usted, de su patriotismo y de su perspicaz previsión. Además, no cree usted hermo y edificante que cuando una legión de conservadores se agita y baila al son tan poco armónico de la política del día, el más viejo de los conservadores militantes esté pensando en cómo no se escapa cada día más y más lo que la genuina doctrina de ese partido tiene de más útil y sublime?

De usted afectísimo amigo y compatriota,

NICOLAS VICTORIA J.

## Censura el Papa las tendencias paganas de la vida de ahora

No ha mucho el Papa recomendó a los párrocos de Roma y a los predicadores que presen particular atención a la verdaderamente dolorosa contradicción que se verifica aún entre los fieles que practican los ejercicios devotos; *contradicción entre la fe que profesan y la vida poco cristiana que llevan más bien de tendencia pagana.*

Se dedican al placer y a buscarlo por todas partes con las diversiones; vida pagamente impúdica, de una impudicia que supera incluso a la de la antigüedad, y que se resume en una palabra horriblemente blasfema: culto del desnudismo.

Antiguamente el desnudismo no existía más que en el arte, pero nunca en la vida cotidiana, ni en Grecia ni en Roma, en tanto que hoy se ha introducido en la vida corriente. El Papa deploró también otras tendencias paganas, como, por ejemplo, la inconsciencia de la ofensa que se hace continuamente a la virtud, poniéndola en peligro.

El Pontífice rogó a los predicadores que trataran particularmente de estas cuestiones en sus predicaciones a los fieles. Invitó después a los fieles de todo el mundo a unirse a ellos.—DAFFINA.

## Extrañas inconsistencias

¿No parece extraño que un hombre que puede gastar dólares en bebidas y cigarros en todos los días de la semana, no pueda encontrar un real para la Iglesia el Domingo?

Que un hombre que nunca da un real para los fondos de la Iglesia, encuentra siempre faltas o mejor dicho crítica la manera de distribuirlos?

Que personas, que para sus servicios exigen siempre el mejor o mas alto salario y quieren que los sacerdotes vivan solo de sus buenos deseos y la

gracia de Dios?  
 Que el sacerdote que mejor cumple con su ministerio, es malquerido de la mayoría de sus feligreses?

Que muchos que nunca atienden sus deberes religiosos, quisieran que sus hijos fuesen modelos de cristianos?

Que muchos hombres que se avergüenzan de entrar en la Iglesia, gustan de estar en los primeros puestos de los sitios de diversión?

## Oigan los legisladores para que sirva la Religión

¿Podrá Ud. decirme, lector, para que sirve el sol en el firmamento? ¿Conoce Ud. algo que escape a la benéfica acción solar? De un modo parecido; nada hay en la vida del hombre ajeno a la religión.

¿Cree Ud. que la religión sólo sirve para los que esperan la vida eterna?

Pues ni la vida temporal es posible sin religión. No es posible la vida social, si en los hombres no hay lealtad ni honradez; si no hay justicia o respeto al derecho. No es posible sin sacrificio, sin orden, sin moral, sin caridad...

Pues bien, todas estas virtu-

des sociales son el fruto legítimo de la religión. Sin ella, son una caricatura, una comedia, una ficción. De ahí que, a proporción que decrece la religión en un pueblo sube la estadística de criminalidad. El hombre sin religión, por natural efecto de la ausencia de Dios, se degenera y convierte en delincuente.

Con frase cruda lo dice Montesquieu: "El hombre sin religión es un animal salvaje que no siente su fuerza, sino cuando muere y devora".

Son, pues, *hombres nocivos a la sociedad y enemigos de la República los que, por preju-*

Escritos por manos de ángeles en el libro de la vida se hallan los nombres de los cristianos que despreciando el necio que dirán y las estúpidas risas del mundo llevan de un pueblo a otro o de una a otra casa la antorcha que disipa las tinieblas del error con la luz radiante de la verdad, el periódico que contiene las palabras de Cristo, y las exhortaciones de los apóstoles, y la historia de la vida de la Iglesia.

*cios, por ignorancia o por compromisos de secta o de partido, se empeñan en arrancar la religión del pueblo.*

"Quien destruye la religión destruye los fundamentos de toda sociedad. Porque sin religión no hay sociedad posible", enseña Platón.

F. B.

# - Caballeros Catolicos -

## Por los derechos de Dios y de la Patria

## Por la educación cristiana de la juventud

Por qué no hacer presente a nuestros altos mandatarios, aquel punto de la Constitución que muestra la Religión Católica, como la de la mayoría de los panameños?

Atendiendo al espíritu de la ley, desde luego se deja ver que algo más quiso decirse allí que una perogrullada, y sin embargo: ¿Qué caso viene haciéndose de él desde hace mucho tiempo?

Por qué, pues, nuestro gobierno no ha de tomar en serio la enseñanza de la religión en las escuelas públicas, ya que que ese artículo de la Constitución la patrocina, pues el respo en materia de religión no significa neutralidad, que entre nuestro espíritu latino, es sencillamente un mito.

La prueba la tenemos aquí mismo: no ha perseguido a la Iglesia sistemáticamente el Estado, pero no por eso la pretendida indiferencia ha hecho menores estragos, antes por el contrario, tanto será mayor la carnicería del lobo cuanto más oculto esté por apariencias de cordero.

¿Podrá llamarse continuador del hogar en Panamá, el maestro que enseña algo contra nuestra sacrosanta Religión, o no da ninguna enseñanza de ella porque es materia secundaria en el programa de estudios?

Sabido es cómo los padres de familia desean que sus hijos aprendan más y más la religión que les legaron sus mayores, o por lo menos que no les sea quitado lo poco que ellos han podido enseñarles.

La sana pedagogía enseña que los principios aprendidos en el hogar no deben ser contradictorios en la escuela, porque las contradicciones en esas tiernas mentes, necesariamente engendran la duda; de allí pasan a la irreligión, y de ésta a la in-moralidad.

Porque, dónde está el freno que sujete las pasiones desordenadas, los apetitos carnales que con nosotros llevamos si no es el convencimiento íntimo de verdades que nos fortalecen contra todas esas debilidades y el santo temor de Dios.

Recordemos el caso de aquel joven que cerca de la guillotina lloraba a lágrima viva. Interrogado por qué, dijo al Capellán que tenía a su lado: "Si yo hubiera sabido lo que Ud. en estos días me ha enseñado, yo no estaría aquí."

Examinados los prisioneros de una cárcel en EE. UU. de A. se encontró que no llegaban al diez por ciento los que conocían el decálogo.

Oh administradores de justicia! se diría que os pagan por cada injusticia, ya que pudiendo prevenir los males no los prevenís.

Esas pobres víctimas merecen más bien compasión, y necesitan más de instrucción que de castigo. Dársela como preventivo sería más caritativo e inteligente.

Se dirá que basta enseñar la moral.

Moral, moral. palabra hueca cuando se separa de la religión. Qué es la moral sin religión? Sin una buena base, qué

es una casa a la orilla de un torrente?

Nada, nada valdrán los consejos de honorabilidad y de higiene, ya que no se espera ver descubierto, ya que no siempre se palpa inseguida el resultado del desorden.

Cuando a un niño o a un joven sobre todo, no se le enseña religión, indirectamente se le está quitando la fe, porque a medida que avanza en los estudios, se desarrolla la inteligencia, y no poseyendo una conciencia recta que en materias tan delicadas como son las de la fe debe adquirirse por el estudio, se levantan dudas en su corazón.

Sin el estudio de una recta filosofía, que es la ciencia de la religión, no pueden resolverse esas dudas y es arrastrado a la impiedad.

Es necesario, pues que los alumnos reciban la clase de religión en escuelas primarias y secundarias, tanto los que deben enseñarla más tarde, como los que aprenden artes o hacen el bachillerato.

Todos son hombres y todos deben aprender aquello que es precisamente nuestro gran distintivo con los animales, la religión.

Un filósofo definió al hombre como un animal religioso, porque en los animales la razón es reemplazada por el instinto, que se le parece y que al gunos suelen atribuirle; pero en las manifestaciones de religión, que son exclusivas del hombre le separa de ellos un abismo inmenso.

### III Restauración Cristiana

Este terrible caos y desorden no debe continuar más tiempo en el mundo científico, religioso político y moral. Urge oponerle un dique que impida tantos estragos y desastres. Porque la hora presente es la hora de la revolución y de las potestades de las tinieblas; vemos cumplido desgraciadamente el dicho del gran Lacordaire, que por la misma puerta por la que se lanza a Dios, que debe ser el primer ciudadano de toda nación, so pena de que sucumba el verdadero espíritu ciudadano, por la misma salen de ellas la paz y la concordia, y entran todos los egoísmos, que son la fuerza explosiva, que pulveriza los espíritus y los hace incapaces para aproximarse, si no es para satisfacer sus concupiscencias, pues el egoísmo es padre de todas ellas,—y para una elaboración abnegada y cordial".

El sumo Pontífice Pío X, to mando por lema de su Pontificado, el 'Restaurare omnia in Christo', de San Pablo, enarboló ya la bandera salvadora de la restauración cristiana, y llamando a los católicos sin distinción de lengua ni pueblo, a cooperar en esa restauración necesaria y urgente, les trazó claramente el camino y el blanco: la renovación y educación cristiana de la juventud.

Su digno Sucesor, el actual Pontífice Pío XI, ardiendo en el mismo celo apostólico, y comprendiendo la profundidad

y alcance de ese anhelo y visión sobrehumana, no ha perdido ocasión de proclamar y promover en todas partes tan digna empresa, recordándola sin cesar en su sabio y provechoso pontificado a los padres y madres de familia y a acuartos incumbe el deber de educar cristianamente a los jóvenes y ciudadanos.

Así lo demuestra el acrecentamiento y desarrollo floreciente y consolador de la institución del catecismo en todos los países y pueblos donde viven católicos de verdad, gracias al impulso y sabias directivas que viene comunicándole desde su suprema cátedra en el Vaticano. Igualmente lo patentiza la organización prudente y sabia de su obra predilecta "La Acción Católica" en la que finca el Vicario de Cristo las más lisonjeras esperanzas para esa restauración, y que día a día se va extendiendo por todo el mundo, uniendo a los católicos en esa espiritual cruzada,

y cuyo principal objetivo es formar la conciencia católica de sus miembros por medio de un estudio serio de la religión y la práctica de la verdadera piedad cristiana que se sobreponga y triunfe en la sociedad actual de los desbordamientos de las pasiones y corrupción del sensualismo y materialismo cuya podredumbre ha invadido en todas las capas sociales y amenaza la disolución de todas

ellas, si no se ataja pronto purificando las costumbres y defendiendo el ideal cristiano.

Y, finalmente, prueba elocuente y argumento demostrativo de ese restaurador anhelo y empresa noble de Pío XI, es la sabia Encíclica sobre la educación cristiana de la juventud, que nos proponemos explicar a nuestros lectores, y rogamos a los padres de familia y demás interesados en esa educación tomen nota de aquellas enseñanzas, y no se dejen alucinar por el espejismo y deslumbrador de brillo de palabras sonoras y discursos especiosos, pero ahorros de verdad y solidez y eficiencia en punto a la pedagogía cristiana que pretende desalojar de las escuelas y colegios, para sustituirla por la moderna y laica, como dicen, y que no se propone otra cosa que el predominio del naturalismo o neopaganismo en la sociedad actual.

Este documento de Pío XI, lleno de sinceridad y doctrina, llamado a remediar la gran necesidad actual de orientar bien en el catolicismo el trascendental problema de la educación, lo mismo que sus presentes y los que ha publicado después sobre las graves cuestiones que atormentan al género humano en esta época de crisis y revoluciones religiosas, morales y económicas, profundas y humanamente insolubles; ha me-

recido la admiración de tirios y troyanos, y los juicios más encomiásticos y favorables.

De entre ellos desglosamos el siguiente. "Es sorprendente, sin género de duda, recibir enseñanzas plenas de contenido, plenas de sinceridad y dulzura, a través del espacio, sin tener en cuenta, para nada, la distinción de nacionalidades y saltando por encima de todo límite territorial, como son las de esta Carta Encíclica, ya que van dirigidas a todos los fieles del orbe católico y proceden del Padre de todos ellos.

El estilo es sencillo, el más adecuado para instrucciones pedagógicas; el lenguaje sobrio, sin afectación de ningún género; y en toda la Encíclica se destacan palpablemente las huellas del inmortal León XIII. Las enseñanzas del Padre común de los fieles se destacan sobre un fondo de afecto verdaderamente paternal. Percíbese en ellas el eco de aquel Divino Maestro, que, sin dejar de abrazar en la inmensidad de su amor a todos los hombres, aunque pecadores e indignos, mostró, sin embargo, predilección y ternura especiales con los niños y se expresó con aquellas palabras conmovedoras: "Dejad que los niños se acerquen a Mí"....

P. M. G.

## María Inmaculada modelo de esperanza para el pueblo Católico

En medio de las penalidades porque está atravesando la Iglesia en estos tiempos y de las persecuciones que sufren no pocos de sus hijos, aparece como faro de esperanza María Santísima en el agosto misterio de su Concepción.

Siempre los católicos han esperado fundadamente, desde la declaración de dogma tan simpático y consolador, que había de traer él sobre la tierra copiosa lluvia de bendiciones y de salubérrimos frutos de vida eterna.

"Con esperanza muy cierta, dice el gran Pontífice Pío IX, y con muy segura confianza creemos que sucederá que la misma beatísima Virgen, que siendo tan hermosa y sin mancha, quebrantó la cabeza venenosa de la serpiente, y trajo la salud a la tierra, y destruyó todas las herejías del mundo, querrá hacer con su patrocinio poderosísimo que la santa madre, la Iglesia Católica florezca y resplandezca cada día más en toda gente y en todo lugar, quitando para ello y eliminando todos los errores y que cada día reine más extendiéndose de mar a mar hasta los confines de la tierra, y goce de toda paz, tranquilidad y libertad,

para que los reos obtengan perdón, los enfermos salud, los pursalánines vigor, los afligidos consuelo, los que peligran socorro, y los que están en el error, vuelvan a la senda de la verdad y de la justicia, disipando antes sus errores tenebrosos, que no haya en la tierra sino un solo rebaño y un solo pastor. Lo esperamos porque sabemos que Ella es la fidelísima auxiliadora y poderosísima mediadora y consiliadora de todo el orbe delante de su hijo, el ornamento y la hermosura de la Iglesia, y la que sacó al pueblo fiel de todas las calamidades y nos libró a nosotros también de muchos peligros".

Pío X decía a su vez: Ciertamente es que nos encontramos en tiempo tan funesto que podemos aplicarnos aquella lamentación del profeta: *No hay misericordia, no hay conocimiento de Dios en la tierra. La maldición y la mentira, y el homicidio el robo y el adulterio lo han inundado todo.*

Pero sin embargo, en medio de ese diluvio de males, a modo de iris, se nos presenta ante los ojos la santísima Virgen como árbitro de paz entre Dios

y los hombres. Aunque la tormenta se desencadene y entenebrezca el cielo, no tiembla nadie. Viendo a la Santísima Virgen María, DIOS se aplacará y perdonará.

Qué importa que el día de hoy se levanten contra la Iglesia naciones amamantadas a los pechos de ella; que desde la tribuna, desde la prensa y desde los parlamentos, con una avenida siempre creciente de impiedad y de corrupción griten:

Corramos a la lucha, destruyamos sus cimientos y no dejemos rastro de ella sobre la tierra? Qué importa que la mano sacrilega de la apostasía intente arrancar del corazón de los pueblos la fé en Jesucristo?

MARIA aparece en el cielo de la Iglesia como señal segura de triunfo, sublime y arrobadora, cual nos la describe San Juan en el Apocalipsis, alentando todas las esperanzas cristianas y siendo siempre el esfuerzo y la protección de la Iglesia y la ruina de sus enemigos.

Panamá, Dic. de 1935.

LUIS F. ROVI.

## Se extiende persecución Religiosa

ECUADOR

Según una comunicación enviada a la agencia católica de Washington el 16 de octubre, todos los sacerdotes "extranjeros" deben suspender su ministerio dentro del plazo de seis meses, por decreto oficial. Por otro decreto se "nacionalizan" las propiedades eclesiásticas. Toda iglesia o edificio dedicado al culto público y construido por suscripción pública, aunque sea en propiedad particular, pasa al Estado.

"A la civilización de América.—Si el Gobierno ecuatoriano ha de ir por ese camino de perseguir a los sacerdotes y religiosos "extranjeros", a quienes tanto debe el Ecuador y toda la América española, y poner sus "manos vivas", que en buen romance quiere decir 'manos sacrilegas', sobre los bienes legítimamente adquiridos por la Iglesia, madre de la cultura hispanoamericana, puede aplicarse a sí mismo lo dicho contra el Gobierno mejicano en la siguiente protesta, publicada por el Boletín Eclesiástico, revista oficial de la Arquidiócesis de Quito, mayo de 1925, y suscrita por centenares de prominentes ecuatorianos:

### A LA CIVILIZACION DE AMERICA

"Hay desde el principio de los tiempos, una norma de conducta para individuos y naciones.

Hay, desde que éstas existen, un precepto infalible que

obliga a los Gobiernos a constituirse en padres de sus subordinados.

La civilización debe inmensos bienes al Cristianismo, que suavizó las costumbres, culturizó las instituciones, enseñó a amar, a perdonar y a tolerar el mal, para evitar mayores males.

El Catolicismo es universal, de todo tiempo y de toda época, de toda persona que lo abraza, de todo pueblo y de toda nación que quieren guiarse por la luz, esplendente de su Doctrina: la civilización y el progreso verdadero no pueden ser sus enemigos, sino sus aliados o confidentes.

Los Gobiernos nunca están mejor defendidos o sostenidos, sino cuando los católicos están garantizados en las prácticas de su Fe.

Y no se explica cómo ciertos Gobiernos, a pretexto de reformas sociales, opriman, vejen y sacrifiquen, como víctimas, a los católicos, en honor de los ídolos políticos, fementidos.

En Méjico, nación hermosa y grande, cuna de una civilización que fué llamada a resolver problemas trascendentales de alta política continental, por su riqueza, por su posición geográfica, por su historia; lejos de encaminarse por el sendero de sus destinos, obstaculiza su Gobierno esa marcha triunfal, oprimiendo a la mayoría de los mejicanos, que son factores decisivos de la civilización; de la civilización que alumbró y no proyecta obscu-

ridad ni sombras que inducen al abismo.

A todo el mundo es palpable el ataque a la Iglesia Católica y a los católicos por parte del Gobierno de Méjico: gimen allí víctimas sin que nadie las consuele; y ¿por qué? Porque no son libres para pensar y sentir, porque una pseudaley les cohibe el ejercicio de su Religión.—La ley, para ser Ley, ha de ser la expresión de la voluntad soberana, y la voluntad soberana reside en la Nación.

Ni los individuos ni las naciones deben silenciar, cuando son atropellados los derechos inmanentes que dióles Naturaleza, so pena de caer en com-

plicitad con los autores de esos atropellos.

Por esto los infrascritos, ecuatorianos, protestamos con toda nuestra fuerza, en nombre de nuestra Religión, de la Civilización y de la Cultura, en nombre de la solidaridad que nos une con los católicos mejicanos, por los atropellos que perpetra el Gobierno Mejicano en las personas de los Obispos, sacerdotes y fieles, pertenecientes al Catolicismo Mejicano, e invitamos a estar con nuestros hermanos perseguidos injustamente. No es una reforma racional la que se quiere implantar en esa porción del suelo de Colón, sino una barbarie pagana, dorada con una pasta insignificante de socialización agraria.

El Gas el  
Combustible Ideal

A todas las personas que tengan  
interés en vivir mejor

El Gas es Barato

SIEMPRE A SUS ORDENES

Cía. Panameña de Fuerza y Luz

Panamá Colón

# - DAMAS CATOLICAS -

## Por el día de la Madre

No un día sino una semana de oraciones y enseñanzas dedica a la Madre la "Unión de Damas de la Acción Católica", como homenaje a la mujer, y su único fin es el de enaltecer la maternidad y recordarle a toda madre sus delicadísimos deberes para con Dios, los hijos y la Patria.

Todo pueblo que exalta a la madre puede decirse que tiene su porvenir asegurado pues son las madres las que dan su fruto de vida, las que inculcan a sus hijos la grandeza de espíritu, la fé, el amor, la que los enseña a ser verdaderos y valientes cristianos y estos jóvenes así educados son el orgullo de la Patria y los primeros que corren en su auxilio cuando ésta se halla en peligro.

El amor puro, el que no es egoísta, el que es espontáneo del corazón y no sensual, es y debe ser espiritual. Debe ver en el ser amado, antes que todo, un espíritu que debe crecer, florecer, dar fruto, vivir una vida espiritual y dirigir sus miradas hacia una vida sobrenatural.

Cada madre, Madre debe ser para el cuerpo y para el espíritu, para la vida terrena y para la vida sobrenatural, dos maternidades en una perfecta y complicada maternidad.

La Acción Católica desea que toda madre sienta esta doble maternidad y no deje apagar, sino avivar cada vez más la vida espiritual en sus hijos y los encamine a la fuente de la vida eterna.

Un punto muy responsable y en el que las Madres deben cooperar, es el momento delicado y decisivo en el cual los hijos se orientan a su vez hacia otro corazón y sobre el tronco amoroso de la familia que le dió a ellos la vida y fabricó su porvenir—hacen brotar el primer pimpollo de una nueva familia; a la Madre viene también asignada esta delicadísima cooperación a la obra divina de la gracia, llamada a darla en los primeros años de su hijo.

Los primeros encuentros de Dios con el alma orientan toda la vida, cuando son preparados por un corazón maternal que cree y que palpita, y que lo ve no como un espectáculo brillante o (episodio festivo) sino como suceso decisivo y termi-

nante—donde la madre no es una espectadora sino que está ahí íntimamente unida con sus hijos.

Que las Madres comprendan esta gran responsabilidad de la vida sobrenatural de sus hijos y de la preciosa e importante misión de la educación de estos, es obra de trascendental importancia.

Cuantas madres no reflexionan debidamente estas verdades, esta realidad indestructible.

Cuando la madre escudriña con ojos de amor el porvenir de su hijo, tierno botón de rosa todavía, piensa que su niño se volverá hombre, andará por el mundo, conquistará muchos bienes, terrenos, cultura, riquezas, posición social. El conocerá también todos los recónditos albergues de la necesidad humana, deseos, desilusiones, orgullo, envidia ambición; el albergue del egoísmo que aleja e incomunica a los hombres, el asilo del amor terrenal con sus flaquezas, sus ardores, sus infidelidades y disgustos. El andará por las vías del mundo y conocerá las miserias y la obscuridad profunda, los robos, los miasmas; se encontrará entre gentes que no lo entenderán pero que lo absorberán lo combatirán.... Pero todo esto, la Madre no lo piensa; piensa que su niño triunfará tendrá todas aquellas cosas por las cuales los hombres se fatigan, luchan hasta que mueren... Los bienes terrenales!

La madre debe estar empapada de este admirable pero terrible deber. Que la madre "sepa" y sabiendo diga en lo más alto y noble de su maternidad el generoso Ecce Acilla Domini palabras que recuerdan la fiesta de la gran Madre de Dios.

La Unión de Damas de la Acción Católica ha llamado con maternal solicitud a todas las mujeres del mundo entero a meditar sobre estas verdades, sobre los Sacramentos de la infancia a usar todas durante la semana de la Madre, sus oraciones y meditaciones para que en cada madre y en cada niño se encienda la luz del espíritu.

"Semana de la Madre" o sea la semana de la Mujer, porque

## En el Día de la Madre

El hermoso artículo que publicamos a continuación, como un homenaje a La Madre, a la mujer abnegada, al ángel tutelar, a la que, a costa de sacrificios nos dió y conservó la vida y nos llevó por el camino del bien, se encuentra en el edificio de la "Maternidad de Rivadavia" en Buenos Aires.

Allí le fué obsequiado a Dña. Rosario G. de Arias este bello trozo en una estampa, como un afectuoso recuerdo, y ella, comprendiendo la belleza que encierran estas palabras tanto por su estilo como por el motivo que las inspira, lo hizo reproducir a su paso por la Capital Chilena.

Galantemente nos ha sido enviado por ella, a la Acción Católica, y nos es grato reproducirlo en el día en que se celebra en este país el día de la Madre, al mismo tiempo que la hermosa fiesta de la Inmaculada Virgen y Madre de la Humanidad.

## La Madre

Hay una mujer que tiene algo de Dios por la inmensidad de su amor y mucho del ángel por la incansable solicitud de sus cuidados; una mujer que siendo joven tiene la reflexión de una anciana y en la vejez trabaja con el ardor de la juventud; una mujer que si es ignorante descubre los secretos de la vida con más acierto que un sabio y si es instruida se acomoda a la simplicidad de los niños: una mujer que siendo pobre se satisface con la felicidad de los que ama y siendo rica daría con gusto su tesoro por no sufrir en su corazón la herida de la ingratitud; una mujer que siendo vigorosa se estremera con el vagido de un niño y siendo débil se reviste con la bravura del león; una mujer que mientras vive no la sabemos estimar por que a su lado todos los dolores se olvidan pero después de muerta daríamos todo lo que somos y todo lo que tenemos por mirarla un solo instante, por recibir de ella un solo abrazo, por escuchar un solo acento de sus labios.

RAMON ANGEL JARA  
Obispo Chileno y Canónigo Argentino.

## MADRE MIA

Aún era pequeña, sí, cuando en el regazo  
De mi querida madre dormíame con amor  
Y sujetando ella mi cabeza en su brazo  
Decíame, "allá en el cielo tienes Madre mejor"

Esta memoria dulce mis sueños arrullaba  
Esta memoria dulce siempre en mi germinó  
Y cuando ya la infancia de mi se desliza  
Esta memoria dulce también me acompañó.

Y allá en las dulces horas de mi plácida infancia  
A la Madre del cielo yo siempre recordaba  
Y ante una imagen de Ella que adornaba mi estancia  
Humildes florecillas contenta yo dejaba

Y seguíase mi vida muy gozosa y serena  
Y al lado de mi madre cuán feliz era yo  
Humilladas ante Ella diciendo el "gratia plena"  
Despreciábamos glorias, riquezas y honor

"Madre mía" repetían mis labios candorosos  
Allá cuando muy niña mi Madre me enseñó  
Que en medio de las luchas de este mundo fragoso  
A la Madre del cielo siempre invocara yo.

Hoy... que de mi existencia deslizanse los años  
En medio de tristezas, en medio de alegrías  
Al cruzar por un mundo de tantos desengaños  
Me consuelo yo siempre diciendo "Madre Mía"

Por eso cuando siento mi espíritu turbado  
Cuando en amarga lucha parece sucumbir  
Mis labios balbucientes, débiles o cansados  
"Madre Mía" no cesan jamás de repetir.

Ella es la dulce aurora que en mi Oriente aparece  
Es la fúlgida Estrella que alumbró mi existir  
Ah, yo le digo "Madre" le digo muchas veces  
Porque sin ella débil me siento yo morir.

"Madre mía" qué dulzura siente aquel que te llama  
Oh, qué grande es confiar en Vos  
Al invocarte el pecho en santo amor se inflama  
Pues por tí, dulce Madre, llegamos hasta Dios.

Sí, por eso recuerdo con singular ternura  
El cariño que a Ella mi Madre me inspiró  
Cariño que ha llenado mi vida de ventura  
Y hecho entrever, a mi alma otro mundo mejor.

Ah, cuando mi alma se halle en el supremo instante  
Cuando mi cuerpo sufra la terrible agonía,  
Permite, dulce Virgen, Oh Madre tan amante  
Que muera repitiendo tu nombre. "Madre Mía".

Generosa T. Esclopis.

## Maternidad Cristiana

Si deseáis ballar en la tierra algo que dé idea de la perfección divina, buscándolo en la madre.

Desde que tuve la inefable dicha de ser madre, he creído sentir plenamente lo que esto significa y la elevada misión que debía cumplir sobre la tierra; y si mi actuación como tal no ha correspondido en toda su magnitud a mi ardiente anhelo, culpa es de la humana flaqueza. Mas, el deseo de perfección que persiguen las almas pensadoras vive latente en mí para reparar en lo posible esta deficiencia, uniendo mi débil aunque honrado esfuerzo al de tantas mujeres ilustres que luchan por el mejoramiento moral de nuestro sexo.

La madre, por el sólo hecho de serlo, ya tiene en su abono un abundante acervo de privaciones y angustias; pero no es la función natural de concebir, de llevar dentro de sí misma, por tiempo determinado, con mil sufrimientos e incomodidades una criatura y darla a luz con dolores indecibles lo que hace a la madre digna de todas las consideraciones y privilegios, no, porque amparar y pro-

teger a una madre—quienquiera que ella sea—es siempre un deber y proceder de otra manera sería faltar a todo sentimiento humanitario. Lo que hace a la madre digna de atenciones y la rodea de afecto, de estimación y de una aureola de respetabilidad y simpatía, es esa abnegación continua y callada, esa renunciación absoluta, esa disposición permanente a aceptar todos los sacrificios todos los sufrimientos, por ahorrar un solo a quienes de ella salieron. Es educarlos, es enrumbarlos hacia el bien, es hacerles odiar el egoísmo y amar el deber; es modelar el carácter, es levantar el espíritu, es hacer de ellos hombres y mujeres capaces de ser virtuosos y útiles a la familia, a la sociedad, a la patria. Porque si es cierto que los hijos necesitan del respeto y de la autoridad fuerte del padre, no es éste el que convence. Es esta la misión de la verdadera madre: la maternidad moral, la maternidad espiritual. Por eso dice San Agustín con su inimitable elocuencia: "Mi madre ha sufrido mucho más para engendrarme a la verdad y a la virtud que para darme al mundo".

## El Santuario de Cristo Rey

Activamente trabaja la Junta de Damas que está encargada de la ornamentación y equipo de esta nueva parroquia.

Gracias al entusiasmo y a la generosidad de los fieles, se va avanzando, aunque lentamente, por el alto costo de las bancas y del Altar Mayor, en proveer a la iglesia de lo más indispensable para los servicios religiosos.

La tesorera general, señora María Luisa M. de Sosa, está a cargo del Altar Mayor y de las bancas que todavía no se han acabado de pagar.

La señora Rosario G. de Arias recibe las donaciones para las lámparas de la iglesia y demás dependencias. Faltan, una lámpara grande para la entrada, cuatro lámparas para la capilla mortuoria, cuatro para las capillas laterales y cuatro para la sacristía y el coro. Las que están ya colocadas han sido ya pagadas por devotas de Cristo Rey.

La señorita Guillermina Torrente ha tomado a su cuidado el proveer a la iglesia de una Custodia. Las señoritas Carmen y Ofelina Alfaro y otras damas trabajan en una bellísima obra de mano que será ri-

fada para este objeto especial. Cualquiera donación adicional será agradecida.

El dinero obtenido en el té que organizó la señora Graciela G. de Arosemena con la cooperación de un grupo de señoras, ha sido destinado para dos confesonarios y para algunos gastos menudos de ornamentación del Altar.

Un servicio muy urgente por lo indispensable que se hacía ya, ha sido establecido en esta Parroquia, que cuenta con una capilla mortuoria enteramente independiente del Templo con entrada aparte y que está equipada con los objetos indispensables. Aquí pueden permanecer de día y de noche, esperando la hora del sepelio, lo que resulta muy cómodo, especialmente para las familias que viven en apartamentos reducidos, o para los que vienen de fuera a los hospitales de esta ciudad y no tienen casa establecida o no quieren molestar a parientes o amigos.

Las personas que deseen usar esta capilla pueden solicitar por el Padre Payas, del Corazón de María para hacer el arreglo necesario.

## Bazar Español

GARGALLO HNOS. Y CIA.  
ULTIMAS CREACIONES PARA CABALLEROS, SEÑORAS Y NIÑOS  
Ave. Central 63 - 65

## MONTE DE PIEDAD NACIONAL

Institución del Estado para beneficio de las clases pobres.-Se cobra el tipo de Interés de la plaza.

Ave. Norte No. 23

Tel. - 115-L

Escuela Privada de Modistería de

## ROSA W. DE ESCOBAR

Clases de Corte y Confección, está abierta la matrícula de 1955-1956.  
Ave. 4 de Julio No 13 Tel. 1284-J.

## Café Durán

# Ecós Mundiales y Sociales

## Noticias Locales y Sociales De Jueves a Jueves

Con asistencia de su Señoría Ilustrísima, del Presidente de la República y de selecta concurrencia se verificó la bendición del nuevo Asilo de Bolívar en la semana pasada.

Felicitaciones: se las enviamos muy sinceras al señor Pedro Fábrega por haber merecido su hijo el señor José Isaac Fábrega el primer premio por la novela "Crisol" en el concurso literario abierto por el Municipio de la Capital.

Merecido homenaje fue el que se le dispensó a doña Débora de Ayala, inteligente y consagrada profesora, actualmente Subdirectora de la Escuela Normal, por haber celebrado sus 25 años de servicio. Al agasajo asistieron las ex-alumnas, alumna y el profesorado de dicho plantel.

**Cumpleaños**  
Reciba nuestras congratulaciones la señorita Carlota Conte Mendoza por haber celebrado la fecha de su natalicio.

El jovencito Ignacio Fábrega, el popular "Nacho" cumplió años. Lo felicitamos.

El gracioso chiquitín Carlos Alberto Mendoza reunió el día de su cumpleaños a un grupo de sus amiguitos en su residencia.

Nos anticipamos en felicitar a la señora Inés Fábrega de Prieto, uno de nuestros valores femeninos, por su natalicio que es el sábado 7.

Vayan nuestros pasabienes para la señorita Angela Cecilia Jorge quien cumplió años el martes.

Saludamos por su natal al Reverendo Padre Andrés Martín A. R. que relebró en la semana pasana.

**Viajeros**  
El sábado siguen para Puerto Armuelles el señor Emilio Fábrega después de la temporada de vacaciones pasada en Costa Rica y esta ciudad. Que lleven un viaje feliz.

La joven señora Ana Luisa de Morales embarcó para los Estados Unidos a pasar unos meses al lado de su hermano el Sr. Gonzalo López F. Cónsul de Panamá en New York. La acompaña su niño. Buen viaje.

La sociedad de ex-alumnos de la Normal se propone ayudar a los niños del reformatorio de menores y con tal motivo está rifando un precioso nacimiento de los de la Librería de Benedetti. Ojalá las personas interesadas presten su cooperación a tan simpática actividad.

**Saludo**  
Se lo presentamos al doctor Rafael Wendehake quien regresó de su interesante gira alrededor del mundo.

Siguen con gran entusiasmo los preparativos para la velada que a beneficio de la Iglesia de El Valle organizan para el 14 de este mes las señoras Esperanza de Miró y doña Evelina de Orillac.

**Feria en el Parque de la Independencia**  
Los días 6, 7, y 8 de diciembre se llevará a cabo en el citado parque una gran feria con el propósito de coleccionar fondos para algunas reparaciones necesarias en la Iglesia de San José. Los Reverendos Padres Agustinos y las personas encargadas del festival suplican a las personas caritativas presten su ayuda y que contribuyan con su presencia al mayor éxito de la feria.

Recordamos a los socios de "Acción Católica" que el domingo 15 de diciembre es la misa de comunión a las 6:30 a.m. y a las 3:30 p.m. el cruce de ideas y el retiro mensual. Se suplica la puntual asistencia.

Complacidos anotamos la mejoría del doctor Milcíades Rodríguez quien recibe tratamiento médido en el hospital de Santiago.

**Restablecido**  
Dejó el hospital bien de la operación que le hicieron, el niño de la Señora Natalia de Guardia Vega, amiga nuestra.

En otra sección de esta página aparece publicada por series una novela de Pérez y Pérez notable escritor español. Les recomendamos su lectura a los jóvenes y maestros.

Las negociaciones del nuevo tratado no terminan a causa de un punto que todavía se discute que es el de las comunicaciones por radio. Aunque esta convención no es parte del mismo tratado sino un anexo a él es uno de los distintos puntos que el gobierno de la República de Panamá desea se ajusten a este convenio. El Departamento de Guerra de los Estados Unidos según informes, es el que ha presentado algunas objeciones a la proyectada convención sobre comunicaciones por radio. Los funcionarios de ese departamento consideran peligrosa para la trasmisión de mensajes por la marina en caso de alguna urgencia. Los comisionados panameños luchan por conseguir la solución favorable para Panamá en este punto y se estudia la fórmula que ponga fin a las controversias que se han presentado al respecto para finalizar las negociaciones.

Las ex-alumnas de la Normal han abierto un concurso de Navidad. Los temas son: Un cuento típico y una copla o villancicos. Habrá dos premios que no pasen de (10) diez balboas para el mejor cuento y para la mejor copla. La señora Blanca de Colberg Presidenta de Acción Social de la misma sociedad suministrará los informes al respecto. Oportunamente se publicarán los nombres del jurado calificador.

En el presente mes se inaugurarán varias obras públicas, como el nuevo cuartel de Policía que se construye frente al gimnasio Nacional de esta ciudad en la Avenida A. y otras que se adelantan en el interior de la República como escuelas públicas y casas municipales para poder dedicar el Gobierno toda la atención necesaria a las grandes obras que se comenzarán durante la estación seca. Se calcula que la suma que se invertirán en ellas es aproximadamente (500.000)

## La Acción Católica de Panamá y sus Centros

El centro de la Acción Católica "Pro-Familia Cristiana" cuya labor es conseguir el reinado de Cristo en los hogares ha estado trabajando desde hace un año para conseguir que los padres de familia que viven en mal estado legitimen su unión, y una vez unidos por la ley de Dios cumplan con sus deberes de católicos bautizando a sus hijos, asistiendo a misa y sobre todo recibiendo dentro de sí a Nuestro Señor Jesucristo favor del cual han estado privadas por tantos años. El primer paso de las socias de este Centro fué visitar al Excmo. Sr. Arzobispo para que las iluminara y ayudara en esta labor. El Sr. Arzobispo se mostró muy complacido y enseguida escribió una carta circular que entregó a la Presidenta de dicho Centro para que la llevara a los distintos párrocos, en la cual les pide que den la mayor facilidad a las personas que presenten las señoras de este Centro para con-

traer matrimonio eclesiástico y que las dispensen de las proclamas y de las cuotas ordinarias; pero advirtiéndoles que si podían dar alguna limosna que la diesen contraer matrimonio eclesiástico y que sus recursos no se los permita. Y también a las que quieran bautizar a sus hijos o recibir instrucción religiosa.

En algunos casos los cónyuges han estado unidos civilmente, es decir por la ley de la nanión, de manera que no ha habido necesidad de conseguir permiso del juez, como exige la ley en los otros casos, sino solamente presentar el acta del matrimonio civil ante el párroco quien se ha encargado de santificar esa unión según la ley de Dios.

Ya se acabó, pues, aquella letanía de que "no me caso porque no tengo dinero" pues la Acción Católica se encarga de todo; sólo es necesario llamar al teléfono 922 y dar su nombre y dirección para proceder a todas las demás diligencias.

Este Centro se reúne una vez al mes y consta de 31 socias que se han dividido en grupos para visitar los hogares y ayudar a todas aquellas personas que

## El hombre de la Biblia

(Continuación)

—¿Se acuerda usted del Apocalipsis?  
—El capítulo XXI tiene la descripción de la nueva Jerusalén. Es fantástica... "Y vi un cielo nuevo y una tierra nueva..."

Con gran asombro nuestro comienza los nombres de las piedras preciosas...

—La amatista... le advertimos.  
—No es así la amatista es la última...

En efecto, así es.

Alfa o omega

Con el Apocalipsis tenía que terminar nuestra entrevista, pues to que es el término del Evangelio y de las cosas. Don José, aunque cansado, quiere seguir; pero no le dejamos. El párroco le da un sorbito de vino de mesa, y volvemos al coche. Le despedimos con admiración. El juez le había sorprendido con su "kodak", cuando declamaba junto al nogal. —"Mujer, ¿qué quieres?— Quiero justi-

cia, señor.—¿De qué?—De una prenda hurtada — ¿Qué prenda?— Mi corazón..."

Además del recuerdo, llevá-bamos su figura en un momento de épicá inspiración.

Pronto dejamos atrás los nogales, los olivos, las hayas y cabañas que se alzan sobre la mullida superficie de verdes helechos. La catarata del Asón, el alto soberbio de la Alisas. A veces, a 800 metros de altura, viendo pasar las águilas sobre los picachos clavados en la niebla; a veces en el valle, al lado del río pedregoso y claro, al nivel del mar. Paisajes deliciosos desde las carreteras abovedadas de plátanos y chopos. Al pasar por Limpías entramos a rezar al famoso Cristo. Debíamos dar la última clase de "Crónicas periodísticas" en el Colegio Cántabro. La que acabamos de escribir sobre "el hombre de la Biblia", nos sirvió de ejercicio.

Manuel Graña.  
Santander, julio 1935.

## Bendición del Asilo de Bolívar

Hermosos pabellones se levantan ya terminados con todas las condiciones modernas, para albergar convenientemente a los ancianitos del Asilo.

Por fin esos seres desvalidos, tan dignos de que sus achaques y desconuelos les sean aliviados, encuentran un ambiente adecuado para su protección.

Por fin esas Hermanitas de la Caridad, dedicadas con abnegación heroica a sus cuidados, podrán servirles con un poco de comodidad.

Después de bendecido el edificio el día 28 de Noviembre por Su Señoría Ilustrísima, Monseñor Maiztegui, fué entregado oficialmente a la Junta Administrativa de la institución, por el Sr. Presidente de la República, Dr. Harmodio Arias.

Tanto el como el Dr. Arjona y Dn. Tomás G. Duque en su discurso en que recibía el edificio, como tesoro de la junta administrativa, tuvieron calurosas frases de elogio para la meritoria e insuperable labor de las Hermanas de la Caridad. Nadie tan apto como ellas para ese paciente y sacrificado ministerio, por su viva caridad para el pobre, a quien sirven como a la misma persona de Nuestro Señor Jesucristo, y por su paciencia y constancia a toda prueba, mérito, que, como bien dijo el Sr. Presidente, sólo la esperanza en una sobrenatural y ultraterrena recompensa puede pagar.

quinientos mil balboas de la cual casi la mitad será invertida en obras que se efectuarán en la provincia de Colón.

Los estudios que se llevaban a cabo en el sentido de localizar la ruta por donde debe pasar la carretera Pan Americana a partir de David y hasta la frontera con Costa Rica están totalmente terminados según informó el Sr. Tomás Guardia Ingeniero Jefe de la Junta Central de caminos.

También profesionalmente considerado su servicio es excelente, pues nos consta que no sólo para el cuidado de ancianos, sino para la asistencia de enfermos en los hospitales, y para la enseñanza, se preparan convenientemente las Hermanas de la Caridad.

Para todos esos servicios hacen estudios especializados, según las propias aptitudes y finalidad de su institución. Cuán tos hospitales, asilos de ancianos y orfanatos son atendidos por ellas en todo el mundo, con notable eficiencia, dignamente acreditada por títulos de enfermeras y maestras!

Sirviendo de eco a la gratitud de los asilados, repetimos sus sentimientos a nuestra primera Dama, Doña Rosario G. de Arias, maternal iniciadora de esa edificación y de tantas obras en pro de los desamparados.

Solicitamos de la caridad pública su cooperación para adquirir el mobiliario y demás enseres del Asilo. Sería muy fácil y eficiente esa cooperación si cada familia tomara a su cargo una cama con su equipo, sirviéndole de madrina.

### "MAJESTUOSA CATEDRAL EN BUENOS AIRES"

Como testimonio y recuerdo del Congreso Eucarístico. Actualmente están haciendo los planos de la Majestuosa y artística catedral que se construirá en Buenos Aires entre la vía San Martín y la Calle Reconquista como recuerdo del 32º Congreso Eucarístico Internacional celebrado en Buenos Aires y esta obra será grande y pone de relieve una vez más la generosidad y la Fe Argentina.

El Presidente de la Argentina, ha ofrecido su valiosa cooperación y ha asegurado que la nueva Catedral será grandiosa y corresponderá a los deseos y sentimientos de fe y religiosidad del pueblo Argentino.

### RESEÑA MISIONAL DE LOS SANTOS

Con motivo de la facultad otorgada por el Excmo. Señor Arzobispo al Señor Cura Párrroco de Los Santos, de que se diese una especie de Misión en los diferentes caseríos de la Parroquia, con el fin de instruir a los niños de ambos sexos en el cumplimiento de sus sagrados deberes, y a la vez administrar los Santos Sacramentos especialmente el de la Penitencia, Comunión y del Matrimonio, para legítimar tantas uniones ilícitas, y por haber tenido V.S. Illma. la benignidad de concederme como coadjutor al Presbítero José Sergio López, he podido aprovecharme de su celo y abnegación en el santo Ministerio, para alcanzar tanto bien espiritual.

Debido a esta concesión, se dió principio a obra tan santa en el mes de julio de 1934 por el caserío de Tembladera, y en el transcurso del año, se visitaron los campos de Las Guavas, Tresquebradas, Las Cruces y Colorada. Notable fué la animación de los feligreses tanto para conducir al Ministro de Dios al lugar de la Misión como para regresarlo a la Parroquia.—Durante su estada en esos lugares, se notaba la gran asistencia a los actos religiosos, en la mañana al Santo sacrificio de la Misa, y por la noche

al Santísimo Rosario. Podía calcularse un número aproximativo de 200 a 400 almas seg-n los habitantes de cada caserío. —El fruto de estas jiras apostólicas durante el año 34 fué: de 190 primeras comuniones, 315 renovaciones y 6 matrimonios ilícitos.—Se continuó esta santa labor en el presente año de 1935, principiando por el campo de Botello, y en los meses siguientes se visitaron los caseríos de Guayabal, Jobodulce, Tembladera, Tresquebradas, Las Cruces, Colorada, Sabanagranda, Aguebuena y la Espigadilla.—Edificante era ver el recogimiento de tantos jóvenes señoritas de 15 a 20 años, recibiendo por primera vez la sagrada Comunión, obteniendo de estas últimas jiras del presente año, 268 primeras comuniones, 592 renovaciones y 25 matrimonios dando un resultado total de 1365 comuniones y 31 matrimonios.

Dios Nuestro Señor Conceda a V.S. Excmo. largos años de vida para que continúe impartiéndonos gracias como la presente, cuya recompensa verá allá en la Mansión Celestial; y a su humilde siervo salud y auxilios del Padre de las Misericordias, para continuar siendo sus colaboradores en la vía del Señor.

No terminaré sin hacer mención honorífica de las Señoritas Ana María Moreno y Antonia López, como también de la Señora Josefa Henríquez, quienes con dignas de encomio por su cooperación tanto en la preparación de los niños y adultos para la sagrada Comunión, como solemnizando con sus cánticos los actos religiosos. Dios y su Santísima Madre las colme de toda clase de bienes.

Los Santos, 22 de Nov. 1935  
Pbro. Antonio Henríquez.  
José Sergio López. Pbro.

COMPRE SIEMPRE EN EL

## Bazar Francés

ES UNA INSTITUCION NACIONAL QUE LE HA SERVIDO AL PUBLICO CON ESMERO Y HONRADEZ POR UN SIGLO

## Pensión Martinelli

Situada en lugar céntrico Avenida A. No. 16. Esmerada alimentación, cuartos ventilados, precios módicos. Apartado 732 Teléfono 2048

## Mueblería Bazar Alemán

EL MEJOR LUGAR PARA COMPRAR SUS MUEBLES AGENTE DE LOS FAMOSOS RADIOS ZENITH EUSEBIO A. GONZALEZ Ave. Central No. 97 — Tel. 234

Se traslada el Retiro Mensual de Damas y Caballeros de la A. C. al tercer domingo 15 del Corriente.